

SEMINARIO EN DIALOGO

Organo Informativo Del Seminario Bíblico De Colombia

Edición Especial: *DESARROLLO*

1995

Seminario Bíblico de Colombia, A. A. 59004, Medellín, Colombia Fax: 234-3132 Tel. 264-2827

EL FUTURO DE LA EDUCACION TEOLOGICA



EL AUGE DE LA EDUCACION:

Colombia está viviendo una explosión educativa. Todo colombiano está ansioso por sacar otro título, otro certificado, otro diploma, para irse superando. El nivel académico de los colegios va subiendo. Las universidades se multiplican. El número de empleos que requieren no sólo el bachillerato sino también un título universitario van en auge creciente.

Se hace cada vez más urgente una educación teológica y una formación pas-toral a nivel universitario, especialmente a la luz de las proyecciones actuales para el crecimiento de la iglesia.

EDUCACION TEOLOGICA EN CRISIS: A pesar de la proliferación de institutos bíblicos, la educación teológica superior ha sufrido unos golpes notables en nuestra región de América Latina. En los años 70 y 80 se vio un número de seminarios de alto nivel que se identificaron con la Teología de la Liberación y una perspectiva liberal con respecto a la Biblia. En los últimos años hemos oído de varios seminarios cuyo programa se debilitó por una división entre el Cuerpo Docente o entre las denominaciones que los apoyaban. Y hemos visto a seminarios entrando en crisis por la sustracción del apoyo económico y personal que provenía del exterior.

EL RETO DEL SBC: El Seminario Bíblico inició hace 50 años como seminario auspiciado por la Sociedad Misionera Interamericana. Fue adoptado por la Confraternidad Evangélica de Colombia (CEDECOL) en los años 60 como el seminario de toda la iglesia evangélica de Colombia.

Desde 1985 el Seminario tiene su propia personería jurídica. Hemos podido contar con un aporte sustancioso de la

Sociedad Misionera Interamericana y de otra entidad en Estados Unidos. Sin embargo, estos aportes están menguando y el desafío que nos confronta es cómo "nacionalizar" más este ministerio para que no sólo sea un seminario en Colombia, sino también un seminario de Colombia.

En estos últimos años el Seminario ha seguido creciendo pero los recursos económicos no han crecido en forma correspondiente. Es en parte por razones económicas que contamos ahora con un Cuerpo Docente que es predominantemente extranjero (los profesores misioneros vienen con su propio sostén y no son una carga sobre el presupuesto del Seminario). Necesitamos urgentemente contratar nuevos profesores y nuevo personal administrativo colombianos pero no tenemos con qué pagarles.

A pesar de la proliferación de institutos bíblicos, la educación teológica superior ha sufrido unos golpes notables en América Latina.

EL DESAFIO A LAS IGLESIAS: En esta situación quisiéramos desafiar a las iglesias y al pueblo evangélico de Colombia a que tomen cartas en el asunto, al compartir la responsabilidad por este ministerio.

En cierto sentido le estamos pidiendo a la iglesia y al pueblo cristiano un voto de confianza. ¿El Seminario sólo servía cuando otros pagaban las cuentas o es un ministerio que vale la pena y que los cristianos queremos apoyar?

QUEREMOS PEDIRLE: Queremos pedirle en primer lugar que nos acompañe en *oración*, rogando que el Señor cumpla sus propósitos por medio de esta institución y supla toda necesidad de la misma.

Queremos pedirle que considere comprometerse a apoyar este ministerio a través de una contribución mensual. Queremos desafiarle a pensar en destinar un "diezmo" del 1% al 3% de sus ingresos al Seminario, sin menguar lo que dona a su propia iglesia. El Seminario está apoyando a otras entidades con el 3% de sus ingresos.

Queremos pedirle que considere la posibilidad de ayudarnos con una *donación* concreta para apoyar alguno de los proyectos del Seminario.

EL COSTO REAL DEL ESTUDIO EN EL SBC

Al principio del 1995 hicimos un cálculo del costo real de la educación en el Seminario por estudiante. En los cálculos que presentamos a continuación se dejan fuera de consideración los costos que el estudiante cancela por su vivienda, servicios y por el uso de comedor (los gastos propios del programa de residencia). Se incluyen costos de Mantenimiento que habría que cancelar aún si el Seminario no ofreciera un programa de residencia.

- Lo que cuesta la educación que el estudiante recibe en el SBC, por estudiante es (por semestre)-----	679,167
- Lo que el estudiante cancela por Matrícula y Práctica Ministerial es-----	180,000
- Lo que representa una subvención a cada estudiante-----	499,167
- Si se reemplazara a cada prof. misionero con un prof. colombiano, el costo adicional por estudiante sería-----	668,331
- Esto significaría una subvención de-----	1,167,498

Estos datos confirman el hecho reconocido que ningún programa de educación superior puede financiarse totalmente con lo que el estudiante paga por concepto de matrícula.

La Matrícula:

Dos Opciones



Muchos preguntarán si es justo continuar un programa con costos tan altos. Ya hemos visto que la situación actual de Colombia y de América Latina nos reta a dar una formación de las más alta calidad. No existen muchas alternativas si se cierran las puertas del Seminario.

Dos preguntas que surgen aquí son: **1) ¿Por qué no cobrar a los estudiantes el valor real de su educación?**

El SBC está estudiando la posibilidad de cobrar a los estudiantes según su capacidad económica. Esto implica que posiblemente, en un futuro cercano, la matrícula se ajuste al estrato social de donde viene el estudiante. Sin embargo, esta opción trae complicaciones.

También debemos observar que el SBC ha subido el costo de matrícula más allá de las tasas de inflación (y los porcentajes sugeridos por el Pacto Social), para llegar a cobrar una suma más realista. No queremos cobrar lo que se cobra en las universidades privadas en el país, pero sí debemos asegurar que el estudiante sepa valorar la educación que recibe en el SBC. Esperamos que los familiares de un estudiante se motiven para la financiación de estudios en el SBC, así como logran lo imposible para darle una educación universitaria a sus hijos.

Por otra parte, el SBC quiere mantener las puertas abiertas a toda persona llamada por el Señor para entrar al ministerio. Aunque los costos estudiantiles representan un reto, no

queremos que sean un obstáculo para el estudiante con llamado.

Lo que sí queremos hacer es motivar a las iglesias y a los creyentes en Colombia a que miren el SBC no como un colegio donde uno paga por la educación que recibe, sino como un ministerio cristiano, al servicio de la iglesia - un ministerio que es digno del apoyo leal del pueblo de Dios en Colombia.

2) ¿Qué del apoyo a la Iglesia?

Al presentarles la necesidad urgente de apoyar el ministerio del SBC, queremos a la vez decir muy enfáticamente que no pedimos ofrendas y ayudas que perjudiquen a la iglesia.

Todo creyente tiene el privilegio de apoyar prioritariamente a su propia iglesia. Aplaudimos la disciplina con que muchos dedican el diezmo a su propia iglesia. Es solamente con este apoyo fiel que la iglesia puede desarrollar todo el ministerio que el Señor le ha encomendado.

A la vez damos gracias por la generosidad con que se apoyan ministerios que no están vinculadas con una iglesia particular. La obra de las Sociedades Bíblicas, del ministerio carcelario, la obra de los Gedeones y muchos proyectos de ayuda comunitaria y social, no podrían continuar su labor si no fuera por la dedicación y generosidad sacrificial del pueblo de Dios.

Es en este sentido que apelamos al pueblo cristiano, así como a las iglesias y denominaciones, a que se identifiquen con este ministerio en oración y apoyo, para así permitir que muchas personas más se preparen para el ministerio en la iglesia.

NOTAS EN BREVE

A partir de su segundo año en el SBC los estudiantes tienen acceso a las llamadas "becas complementarias" que ayudan a reducir en forma sustancial el costo de matrícula (el 36% de lo que el estudiante cancela por Matrícula y Práctica Ministerial). Esta ayuda viene por parte de Overseas Council que apoya a la vez al estudiante y a la institución.

El SBC no sólo recibe donaciones sino que comparte también con otros de aquello que recibe. Invitamos solicitudes de entidades cristianas que necesitan ayuda para proyectos determinados.

Tenemos un alto porcentaje de profesores misioneros en la facultad de planta, profesores que provienen de diferentes países (EE.UU., Alemania, Gran Bretaña, Países Bajos) y de diferentes misiones. Cada profesor o su misión da un aporte mensual al presupuesto del SBC.

A través del programa de "Denominaciones Asociadas" el Seminario también anima a las denominaciones y asociaciones de iglesias no sólo identificarse con el Seminario sino también apoyar un profesor de planta en el Seminario.

Obviamente resulta también una ayuda indirecta al Seminario el apoyo que se da a un estudiante del SBC. Muchas iglesias no logran enviar su personal más idóneo para una formación estructurada en el SBC, por falta de recursos.

PROYECTOS Y NECESIDADES ESPECIALES

El Seminario busca ayuda para los siguientes proyectos específicos (se indica el costo estimado de cada uno):

- Equipo de sonido para la capilla	1'400.000
- Fotocopiadora trabajo pesado	5'000.000
- Sistema telefónico (plantel)	20'000.000
- Sistema telefónico (oficinas)	5'000.000
- Lockers para estudiantes	350.000
- Muebles salón estudiantil	500.000
- Muebles para sala unidad residencial varones	600.000
- Computador e impresora (Biblioteca)	2'000.000
- Cubículos estudio (Biblioteca)	1'800.000
- Suscripciones revistas académicas para la Biblioteca c/u por año	80.000
- Campana extractora (Cocina)	2'600.000
- Vehículo	16'000.000

LA PROVISION DE DIOS

Las necesidades que se han presentado aquí no incluyen el apoyo para proyectos de construcción. En los últimos 10 años el SBC ha podido realizar las siguientes construcciones o adquisiciones por ayuda de la Sociedad Misionera Interamericana, Overseas Council, y Ayuda para los Hermanos (Alemania):

- 7 casas residenciales para familias estudiantiles en la urbanización de Villa Flora.
- 6 apartamentos para parejas estudiantiles y una unidad de 10 habitaciones para 20 estudiantes solteras.
- Un nuevo piso en el edificio principal para acomodar 2 salones de clase y 5 oficinas.
- Una nueva capilla que acomoda hasta 700 personas.
- Una nueva biblioteca con capacidad para más de 30.000 volúmenes.
- 2 apartamentos para profesores.
- Un edificio con 8 apartamentos para familias de estudiantes y profesores, más una unidad para 20 estudiantes solteros. Damos gracias a Dios por su fidelidad y por la generosidad de su pueblo.

SIN CONTAR EL COSTO

Cuando se celebraron los 50 años de ministerio del SBC, se conmemoró también el sacrificio de aquellos que invirtieron en este ministerio. No pensamos en primer lugar en quienes donaron fondos para sostener la institución, sino más bien en aquellos que dieron de sí mismos sin contar el costo.

La propiedad donde sigue funcionando el SBC hoy, se pudo comprar porque la entonces directora de la Sociedad Misionera Interamericana, la Sra. Elizabeth Cowman, decidió donar todas las regalías de su libro *Manantiales en el Desierto* para dicha compra.

En los años 50 tanto estudiantes como profesores sufrieron las consecuencias de la Violencia en el país. Todos los viernes por la noche el cura párroco dirigía a una muchedumbre para tirar piedras contra el SBC. Al salir a la ciudad y a los pueblos de Antioquia para hacer la Práctica Ministerial en el fin de semana, se recibieron golpes, piedras y machetazos. A pesar de la oposición el ministerio siguió.

Cuando la Facultad del SBC quiso cerrar las puertas y terminar el ministerio por escasez de fondos, en los años 60, los líderes de la Sociedad Misionera Interamericana decidieron mantener el SBC funcionando aún cuando no había los ingresos suficientes. Por veinte años la SMI apoyó al SBC mientras su cuenta interna estaba en rojo.

Los ejemplos se pueden multiplicar. Queremos dar gracias a Dios por este espíritu sacrificial que ha hecho posible este ministerio.

GRANDE ES TU FIDELIDAD

50 Años Del SBC

En 1994 el Seminario Bíblico de Colombia cumplió 50 años de servir a la iglesia de Cristo y de experimentar la fidelidad de Dios. Estos 50 años han visto mucho cambio y crecimiento. El número de estudiantes y de profesores sigue en auge creciente. Se han iniciado nuevas especializaciones y nuevos programas (Evangelismo, Misiología, el Programa de Maestría). El nivel académico de la institución ha mejorado hasta quedar en un nivel igual o superior al nivel universitario. Se han mejorado las líneas de comunicación con las iglesias, lo que implica una mejor retro-alimentación para el Seminario. En toda Colombia y en otras partes del mundo se puede ver el fruto del ministerio realizado por egresados de esta institución.

En medio de los cambios y el crecimiento también hay cosas que siguen iguales. Seguimos siendo un seminario bíblico cuya preocupación principal es colocar las bases de un conocimiento y una vivencia bíblicos dentro del mundo y del contexto donde Dios nos ha llamado. Hemos logrado evitar, con la gracia de Dios, la introducción de corrientes liberales y modernistas en nuestra docencia; le hemos rehuido a la identificación del evangelio con ideologías revolucionarias seculares. Nuestro modelo en la docencia sigue siendo el modelo del discipulado, es decir la formación integral de la persona en la dimensión espiritual, la intelectual, la práctica y la interpersonal, para que nuestros egresados sean personas aptas para el ministerio y el servicio dentro del contexto de las iglesias y del mundo.

Con la proliferación de institutos bíblicos, creemos que el Seminario sigue ofreciendo una alternativa importante y una oportunidad de nivelación para aquellos que quieren profundizar en su formación teológica y pastoral. El Señor nos ha permitido desarrollar como una institución interdenominacional que puede ayudar a equilibrar y contrarrestar la tendencia hacia la fragmentación y el individualismo eclesial tan evidente en nuestro medio. El modelo para un seminario residencial se ha tomado de la práctica de Jesús, con los apóstoles, y Pablo, con Timoteo, Tito y otros. Cuando ellos querían formar a hombres para llevar adelante el ministerio, los tuvieron viviendo y compartiendo con ellos durante varios años, antes de entregarles la responsabilidad de seguir con el ministerio. El modelo sugiere que es en el convivir y en compartir el ministerio que se da la formación del hombre de Dios.

Vemos en el Nuevo Testamento que el Señor Jesús y el apóstol Pablo dependían del apoyo económico de otros, tanto individuos como iglesias (Luc.8:1-3 Fil.4:10, 15-18). Así también el SBC ha podido cumplir con su ministerio gracias a la fidelidad del Señor y los aportes voluntarios de muchos hermanos en todo el mundo. Hasta ahora estos aportes han venido principalmente del exterior. Queremos invitarle a que nos ayude a formar una red de apoyo dentro de Colombia y América Latina. Confiamos que así como el Señor nos ha dado muchos amigos en el exterior, también puede levantar amigos en Colombia y todo este continente, que se identifican con este ministerio.

FILOSOFIA DEL PROGRAMA DE DESARROLLO

Introducción

- El Seminario es una institución al servicio de la Iglesia de Cristo en Colombia para la formación de hombres y mujeres para el ministerio. Como institución afirma su completa dependencia de Dios para su funcionamiento continuo.
- El Seminario es una entidad sin ánimo de lucro.
- Para cubrir su presupuesto, el Seminario cuenta en la actualidad con dos modalidades para su ingreso.
- En primer lugar recibe ingresos por cobro de servicios prestados (la matrícula de los estudiantes, uso del plantel por grupos visitantes, arriendo de estudiantes y profesores, etc.) que representan el 60% de su presupuesto actual.
- En segundo lugar recibe ingresos por donaciones (canalizadas a través de la Sociedad Misionera Interamericana, Overseas Council, otras misiones, denominaciones, entidades y personas) que representan el 40% de su presupuesto actual, sin incluir los proyectos especiales.
- El Programa de Desarrollo del SBC está orientado a promover, ampliar y diversificar esta segunda modalidad.
- Este Programa pretende orientarse por principios bíblicos.

El privilegio de compartir

- Afirmamos nuestra dependencia completa de Dios en este ministerio y a la vez damos a las personas interesadas la oportunidad de compartir en este ministerio por medio del apoyo que puedan dar.
- Como profesores del SBC apreciamos el privilegio que Dios nos ha dado de poder servirle en este ministerio. A otros, que no están en capacidad de entregarse al ministerio en la misma forma, el Señor les da el privilegio de apoyar este ministerio por su oración, apoyo y ayuda económica.
- Es nuestra convicción que debemos compartir el ministerio que Dios nos ha dado con otros que quisieran aportar a través de sus oraciones, donaciones, u otras ayudas (visitas, trabajo, materiales, equipos, etc.). Este compartir es una forma

concreta de expresar la unidad del cuerpo de Cristo y la interdependencia propia, sana y natural entre todos los miembros de este cuerpo.

Nuestro compromiso

- Consideramos que la participación en este ministerio por medio de contribuciones es un privilegio para aquel que contribuye. Por lo tanto queremos evitar cualquier concepto de que tales contribuciones puedan poner a la institución bajo obligación. Toda donación es una ofrenda a Dios que el SBC agradece como tal. Si nos comprometemos a respetar la designación que cualquier donante haga de su contribución, siempre y cuando dicho destino corresponda a la naturaleza y actividades propias del Seminario.
- Siendo que buscamos el apoyo de ofrendas voluntarias, motivadas por un interés en la naturaleza misma de este ministerio, rehuidos a cualquier práctica deshonesto o manipulativa en la consecución de tal apoyo.
- Siendo que el SBC pretende ser una institución al servicio de toda la Iglesia de Cristo en Colombia, renunciamos a donaciones de entidades que, por su orientación teológica, eclesial o ideológica no estén en armonía con las iglesias a las que servimos.
- A toda persona interesada se le ofrecerá a su petición, información en cuanto al presupuesto del SBC, el Programa de Desarrollo, la Contabilidad del SBC y cualquier otra información relacionado con el desarrollo de nuestro ministerio. Siendo que creemos en el privilegio de compartir queremos no solamente recibir donaciones de otros sino también ser una entidad donante.

Conclusión

Aún cuando no sea siempre posible incluir el texto completo de esta filosofía del Programa de Desarrollo en toda nuestra literatura informativa y de promoción, queremos asegurarnos de que los puntos principales estén siempre explícitos en dicha literatura.

"Si Jehová no edificare la casa, en vano trabajan los que la edifican"

Sal. 127:1